www.jisya-now.com





卷頭特集

世界も注目宿坊の魅力

- | 外国人からも蒙される宿坊・大陽寺 (埼玉)
- 7 世界演奏で味わら至高のサービス・一類院(和歌山)
- 3 億し効果大! 神社の宿坊 静山旺 (東京)
- 06 寺社旅研究家 堀内克彦が語る 宿坊の魅力
- 08 インタビュー 久保成人
 - 特別企画 10 高まるインパウンド需要 海を越えて広がる 神前結婚式 上實茂物社 (京都)

16 クローズアップ 寺社スペースで深まる絆

- 1 仏前結婚式・■山寺 (京都)
- 7 高齢者介護施設 壬生寺 (京都)
- 3 まちライブラリー 陽連寺 (東京)

全国寺社イベント

愛知・永正寺「良緑・寺カフェ」

チャレンジ特集

福島 北营浜稻荷神社

行政・観光ニュース

広域観光周遊ルート形成促進事業

世界の寺社

ベトナム初の世界複合遺産 ニンビン史跡の洞窟寺ビックドン

22

活性人

株式会社 Sen 代表 青木 優

23 職人技 千葉 森の彩

野田博明 風まかせ 03

ダメよ、ダメ 鳥の足跡、消しちゃダメ!!

うちのお宝

茨城·清泉寺 白鳥観音像

茨城·鹿島神宮 百刀

トレンドNow

3D プリンターで作製! 合格折願付き 「東大生 3D フィギュアお守り」 寺社と映像のコラボが話題 進化するプロジェクションマッピング

街の声を聞く

住職さんと神主さんについてどう思いますか?

















外国人からも愛される宿坊・大陽寺

大自然の中で過ごす喜び。標高800㍍の山中に静かに佇む禅寺。

なった。 の宿坊を取る が宿坊だ。 訪れない。 方にはそれが新鮮だったのかも 国人旅行者の観光スポッ 観光客が自分のブログに大陽寺 のは4年前。 便な場所ということで観光客も 厳しかった。 祖父の後を継いだ当時、 だ。住職である浅見宗達さ しれません」と浅見さんは話す。 「何もない場所ですが、外国の 。大きな変化があった。そんな中で始めたの ある一人の外国人 檀家も少なく、 げたことで、 状況は

けるまでになった。 加。英語版のホ 影響で外国人旅行者は年々増 それからもブログや口コミの ムページを設

い!」と、喜ばれている。 特に人気だ。参加者からは 行われるヨガは外国人宿泊者に 経、ヨガリト 座禅堂だ。心が開放されるよう 密は、美しい景色が一望できる 坊の魅力とは何なのか。その秘 が流れる音や鳥のさえずりを聞 る。インストラクタ-な景色を眺めながら、 くの人が訪れるようになり、 これほど外国人を魅了 厳しい状態だった宿坊には多 トが体験でき 座禅・写 を招いて 今

まれたまさに秘境のような場所 標高800㍍の山中。山々に囲 ら約10年前。

寺が位置するのは

禅寺で、宿坊を始めたのは今か

鎌倉時代末期に創建された

11

~ている大陽寺で人気を集め で人気を集め

客を誘致している。

るものや環境を生かした宿坊づ 気の要因になりました。足りな えていた不便な立地が、 選ばれたこともある。 めの宿坊ランキング」で1位に日本経済新聞の「初心者にお勧 するようになった。20 では年間1000人以上が宿泊 いものを嘆くのではなく、 いてみた。「最初は不利だと考 浅見さんに、成功の秘訣を聞 かったのだと思 逆に人 今あ 年



埼玉県秩父市大滝 459 Tel. 0494-54-0296



世間の喧騒から離れ、心静かに目の前に広がる自然と一体となれる。



と浅見さんは力説する。







つろいでい

寺に訪れる方々に、

質の高いサービスで多くのリピー 世界遺産で味わう至高 ターを獲得する、 高野山の宿坊 サ

あって、 抜なアイデアや独自のもてなし を考えるというよりは、 を運営するのが、一乗院だ。「奇 の参拝客が訪れるこの場所に を行う寺院が存在し、 ■ 師によって真言宗が安のはじめ、弘法大 開かれた日本仏教の Щ ト率を誇る宿坊 52もの宿坊 連日多く このお

公応住職。その言葉通り、 スが受けられるが人気の秘密 お寺での宿泊ならではのサ きる「阿字観」と「写経」など、 坊を利用の方はもれな 美しい庭を眺められる部屋、 の四季を感じる滋味深い料理や そう答えて れたのは、 らく体験で 日本 佐される 宿

ので、海外の方も快適に過ごし語や中国語を話せる役僧もいる <u>ل</u>ا ていただけています」。そんな、 一乗院の特徴だと思います。英 「海外からのお客様も含め、 となる方が多いのが、

いただけるように心が 少しでも 宿坊。 客が訪れるようになった。 けがあるわけではありませ た人たちも多いのだとか。 度の利用で 宿泊をきっかけに、

縁のなかった人たちの参拝客の 宿坊の利用だけでなく、 率の増加や、 の魅力を知る。それがリピ 坊を利用した人はお寺と高野山 一流ホテルや高級旅館並みの ビスでもてなすことで、 口コミに繋がり、

される秘訣といえよう。 こそが、このお寺の宿坊が評価

年間では1万5000人の参拝 結果、現在では1日平均で40人、 高い評価と実績を誇る一乗院の 2万円程度をいただいていま 足繁く参拝するようになっ 1000円 その

触れ合い、 が重要だと考えています」 を高め、満足していただくこと もらうためには、 を考えると、正直に言えばもう すが、お部屋の管理や料理の質 宿泊された方が仏教と お寺を好きになって サ ・ビスの質

増員にもつながっている。 そんな先を見据えたもてな 宿

院内は清潔に整えられて、部屋から美しい日本庭園を眺められる。



〒 648-0211 和歌山県伊都郡高野町高野山 606 Tel. 0736-56-2214

り効果大 神社の宿坊・

武蔵御嶽神社の神職が営む宿坊。 滝行、 ヒーリング体験が大人気ー

宿坊、静-る滝行は、苦行ではなくリラッ 験のひとつだ。 現在の静山荘で女性客を中心に が訪れる人気の宿坊だ。そんな 行者に親しまれていた静山荘 クスを目的としている。 神社の橋本 御岳山。その山頂に、 人気を集めているのが滝行体 約20年前から始めた修行体 現在も年間1 山荘はある。 標 高 9 2 薫明さんが運営する 橋本さんの教え 武蔵御嶽 昔から修

した一般客も年々増加。その参参拝者だったが、滝行を目的と 従って生きてほしい」 戻って〝我がまま〟 んは語る。 それまでの宿泊者の大多数は に と橋本さ 感性に

的な音の振動には癒や 山荘の魅力のひとつ。その神秘ルボウルという楽器の演奏も静 を占めている。 加者は30~40代の女性が約7割 また、水晶でできたクリスタ

「修行を通して本来の自分に へのアド たら応えられるか、

バイスを聞い

きたが、 今も変わっていない。 る人の心を救う は、寺院としても機能していた 宿坊が24軒ある。 が行った神仏分離が発令す いる宿坊だが、 て武蔵御嶽神社の神職が営んで 宿坊の姿も変化を遂げて 寺社の本来の目的でも 時代が移り変わるとと 明治時代の政府 う本質は

に使った季節の料理が並ぶ。最 効果を与えてくれると好評だ。 色は美しく、心からリラッ らをはじめ、 れる夕食も宿泊者に人気が高 でてくれるクリスタルボウルの音 あるという。橋本さん自身が奏 し身など、 御岳山でとれる山菜の天ぷ ・リング体験前に振る舞わ 旬の食材をふんだん 川魚の塩焼きや刺

۲ |

聖地としても有名な

本古来の山岳修行の

を活かすのもいいと思います」。 後にこれから宿坊を始める寺社 山や滝のように自然にあるもの たかたちで考えることが大切。 「訪れた人たちの思いにどう 御岳山には江戸時代から続く 今でこそすべ 地域に合っ る前

神主が自ら奏でるクリスタルボウルヒーリングは人気イベントの一つ。





静山荘 〒 198-0175 東京都青梅市御岳山 43 Tel. 0428-78-8445

合計50万PV以上!

人気の寺社関連サイト

国内外で宿坊の魅力を発信中!

宿坊研究会

http://syukubo.com

宿坊研究会

日本全国の宿坊情報を発信。All About 「スーパーおすすめサイト大賞」で審査員 特別賞を受賞している。

◎英語版サイト

Temple Lodging in Japan

テンプル・ロッジング・イン・ジャパン http://templelodging.com

日本各地の宿坊の説明、料金などを英語 で解説。宿坊の魅力を海外へ発信する。

- 派生した寺社関連サイト ―

縁結び神社研究会

http://enmusubida.com 縁結びの御利益スポットを紹介

お守り研究会

も対応していく。

http://omamorida.com 日本各地の特色あるお守りを紹介

仏像研究会 (Facebook)

仏像の写真を日替わりで紹介

を置くようになってきた。 びとしている。お坊さんや神主さ 集まっているのか。時代の閉塞感 なコミュニティも広がり 宿坊研究会を媒体にしたさまざま に泊まられる方は、意外とのびの 地の宿坊運営者が集まった 人々は積極的に物より時間に価値 方が単純に変わってきている。 、そう多くはいない。時間の使に人生相談をされる方もいる はないように感じられる。宿坊 の場にする「寺社コン」など、 り寺社体験を楽しみながら出会 いるというが、 癒や こんなにも寺社に注目が 、寺社好きな男女が集営者が集まった「宿坊 しを求める気流になっ 私にはそれだけ

一度は体験したい自分

-ジのあっ

来の檀家や氏子といった慣習の外 めでもある。何も知らない素人がから飛び込む人が、増えているた になった。 本質に迫ってきている。 寺社に求められるものが、

古臭い・地味 まで全国1 北海道から九州 が新たに関係を結ぶ最前線の場と しても機能している。 宿坊研究会を開いてから15年。 体験-

例えばお寺を経済基盤で考えた せて宿坊が500軒ほどあるが けられることがあるが、 には、宿坊が加わると考えている。 はこれからの新しい寺社のモデ れに宿坊寺も入っていくと予想 現在、日本にはお寺・神社合わ 檀家寺・信者寺・観光寺で分 は和歌山の高野山や長野の善 さまざまなケー 00軒近い宿坊を泊ま してきた。その中で私 <u></u> 部 、今後はこ - スを見聞 海外も)

心にしながら、 らと考えている。 があれば 人れる日本の顔として。 く。そして私は現在すでにある 都市と地域をつ

堀内氏をアドバイザーに迎え、宿坊創生プロジェクト が始動!

アドバイザーに迎え「宿坊創生プロジェクト」を立ち上げた。

日本の伝統文化に触れ、朝のお勤めなど寺社ならではの体験ができるとして外国人観光客を中心に注目が集まる「宿

坊」。宿泊施設不足解消や一部地域に集中する観光客の分散化などを意図し、全国寺社観光協会が宿坊研究会の堀内氏を

同プロジェクトは、宿坊の新規開設・運用・外国語対応に関するノウハウ提供から集客施策までを包括的にサポート

するといったもの。今後、宿坊予約のポータルサイト「SHUKUBO」を立ち上げるほか、宿坊宿泊と地域の魅力などを体

験できるイベントを組み合わせた長期滞在型の旅行パッケージプランを展開し、近年ニーズが高まる〝体験型観光〟へ

る。 町にあるお寺の宿坊に、 に一軒生まれるだけでも世間に与 つもない県も多 スも出てきてい 全国から 過疎の

も垣根なく入れるため、

寺社と人

宿坊は初めての人で

良さを発

日常とは別の価値観に出合う場 ます宿坊の可能性は広がって 新たに宿坊を開きたい寺社 海外からの旅行者を受け そのお手伝いもできた 寺社の新し げていくことはもち 日々の活動や寺社 今後は宿坊を中 これから なぐ拠点 存続形態

に注目が集まることは、 のを覚えている。 にインター 後、宿坊情報を夢中になって採 坊の魅力を感じた。 されたお堂が美しく、 指定されて かった当時の 「宿坊研究会」という名のサイ とても快適な旅だった。 ルの仲間とともに、 宿坊につ 初めての宿坊旅行 してしまったと、 ・大心院に宿泊した。 "古都愛好会 いう一文に興味をそそら たのは、16年前の大学 が初めて宿坊に泊まっ ネットで公開を始め いての知識は全く 2000年5月5日 ガイドブックの 京都の妙心寺 「お寺に泊ま

情があり、これはすごい場所を発各地の宿とは一線を画す贅沢な風 用意された暖かな部屋。外には美 なく24時間観光できることにも宿 しい枯山水の庭園や重要文化財に た。夜には月明かりに照ら いる妙心寺の伽藍が並 私の予想と反して 胸が高鳴った 宿坊には日本 から帰っ 昼だけでは こたつが

参加者が

に感銘を受ける方も多.

とっても意外だったのかもしれな お寺や神社の日常に触れる体験 発信した情報を見た多くの方 寺社に

い寺塔頭・大心院。お寺の離れに木造の客室がある

寺社旅研究家

堀内克彦

が語る

かなどの問 大きな反響を得た。

日本庭園に漂うわびさび。 高まっている。座禅や写経などの のすがすがしさ。 満ちた本堂。 でも味わえない非日常と出会う 神主され そこでは朝のお勤めやお坊さ なく海外からも宿坊のしい宿泊体験を求め、 して近年、お寺や神社での素 木造建築のぬくもりや んの所作など、 掃き清められた境内 ホテルでも旅館 寺社の 祈りに 国内だ 人気が

い合わせが寄せら

P

R

0

T







ており、好評を得ている

人生を変える寺社巡り」がテ 堀内克彦

館文庫)、『お寺に泊まろう』 活性化・地域活性化の講演を実 (ブックマン社)、『恋に効く 書に『宿坊に泊まる』 の寺社旅研究家。各地で寺社 寺院コンサルタント

堀内さんは寺社に関する著書も多数出版し

寺社は世界に通じる魅力ある観光資源

国大外 **た情報発信する好機が到来**

さまざまな取り組み 増加する訪日旅行者へ向けた

この好調の背景はどのようなもので **編集部** 20 300万人を達成しました。 4年の訪日外国人旅行者 4年の訪日外国人旅行

つめは、 数は、 形文化遺産登録などで、 ク開催が決定したり、 管理・検疫) 体制の充実等の政府施策 税制度の拡充、 と円安で訪日旅行の割安感が拡大した 線の発着枠拡大やビザの大幅緩和、 に力を入れていること。羽田空港国際 となって外国人観光客増加の取り組み 人が増えている理由は主に三つあると 341万人となりました。 訪日外国 東京オリンピックやパラリンピッ 対前年度比29・4%増の 日本への国際的注目度の高ま 相乗効果を生んでいます。二 一つめは、日本政府が一丸 Q(税関・出入国 和食や和紙の無 富士山や富岡製 日本への関心 免

> なりま-編集部 確かに世界遺産への相次ぐ登 国内だけでなく海外でも話題に

まったことが挙げられます ーションで、 三つめは、 訪日旅行の人気が高 継続的な訪日プロ

今後はどのような取り組みを くので・ しょうか?

成し、 長官 各地域が連携して広域的なル る「昇龍道プロジェクト」のように、 北陸9県にまたがるエリアで進めてい 地域へ呼び込む必要があります。中部・ 集中している外国人旅行者を、 わゆるゴールデンル いきたい、と考えています。まず、 めに、次の三つを重点的に取り組んで ク化していかねばなりません。 点から線、線から面へとネット 今後は、2000万人達成のた トや東京周辺に 全国各

国土交通省観光庁長官

するご意見をお聞かせくださ

識いただける取り組みが重要です。 寺社が全国各地にあり、 た日本人の価値観、 確かに、 信仰心、

らなる充実を目指します。 供給確保や、 無料 Wi-Fi 環境の拡充などのさ クルーズ受け入れ環境の

る歴史や文化も含めて重要な観光資源 編集部 日本の寺社はそれらにまつわ 「観光資源としての寺社」に対

さんあることに驚かされます だ知られていない魅力的な寺社がたり 寺社には古来より継承されてき

空港容量、貸し切りバス・宿泊施設の

新しい層へアピール寺社の持つ奥深い魅力を しい層へアピー

なっていることを、訪問した方々に認 歴史を育み、日本人の精神の底流と 社だけでなく、知る人ぞ知る魅力的な 凝縮されています。我が国には有名寺 取材を通してまだま 寺社が地域の 宗教観が

かない特徴のPRや、特別な体験メ長官 海外に対しては、その寺社にし の提供など、外国人を引きつけ

た情報発信も大切です。 の観光地や飲食店など、 る情報発信が不可欠です。 外国人観光客に対しては、 を意識した地域全体が連携し 外国人が訪れ また、 快適に寺 周辺

女と言われる歴史好きの女性や御朱印 備などの工夫が求められます。 背景や文化面を配慮した案内板等の整 国人にもわかりやすいように、 社観光が楽しめる、言語と内容の両面 女性たちのように、新たな層からの関 寺社も含め日本に関する知識のない からの環境整備も大切です。 日本人観光客の誘致について ルと呼ばれる御朱印を集めて回る 例えば 歴史的 歴ね

編集部 庁と寺社との連携は現在あるのでしょ 観光客誘致活動として、 観光

ニーズへの取り組みも重要ではない

と考えます

心が寄せられており、

久保成

行者の急増に伴う課題への対応です

こと。そして三つめは、訪日外国人旅

ランド」として、

世界に発信していく

長官 そうです。二つめは、地酒が知ってもらう取り組みは大事です。

地酒や和

編集部 地方のエリアとしての魅力を

食などの各地域の観光資源を「日本ブ



2

13年のツーリズムEXPOのレ

長官で指摘のとおりですが、組みをお聞かせ下さい。

程度です。これらの国々に対する取り

との関係が薄かったのですが、

観光庁は、これまで寺社の方々

セプションを増上寺で開催したり、

本

4年にはイギリス・フランス・

400年であることを契機としたイベ

5年)が徳川家康公没後

、トを日光東照宮及び久能山東照宮で

観光庁長官 久保成人(くぼ・しげと) プロフィール 1954年1月15日生まれ、61歳 1977年京都大学法学部卒業、運輸省(現国土交通省)入省 2010年8月鉄道局長、2012年9月大臣官房長、 2013年8月より現職

観光の側面から見たご意見がございま 最後に、 神社や仏閣に対.

ヨーロッパからの旅行者は全体の10%中国などのアジア諸国が大半を占め、中国などのアジア諸国が大半を占め、

を考えております。

博を通じた訪日プロモーションの実施 はミラノ万博が開催されますので、

は高まりつつあるのですね。

ヨーロッパでも、

日本の人気

さらなる観光振興を

行政が協力

て参ります。こ

場に加えて、

プロモーションを強化 特に、本年(20

3カ国にイタリアとスペインも重点市

超えるなど、ヨーロッパからの訪日数 ドイツの3カ国で史上初めて5万人を

も着実に伸びています。今年は、この

開催する等、関係を強化しております。

Market)に日本ブー 多く、社会に対する発信力・影響力も 裕層をタ 的に発信します。 統文化」など多様な日本の魅力を積極 大きいことから、「目利き」へのアプ 言われる成熟した旅行者層や富裕層も フランスのカンヌで開催される富 彼らに向けて、「日本の歴史・伝 います チが特に重要だと考えておりま ヨーロッパには、「目利き」と ≥ (International Luxury Travel とした旅行博である 2015年11月に スの出展を計画

願えればと存じます 値発信の絶好の機会と捉えて ある地方運輸局等は、 ればと思います。近年、

ただき、ともに地域の活性化にご協力 すので、寺社関係者の皆様にも参画 協力して観光振興に取り組んでおりま 観光地域づくりに熱心に取り組んでお自治体やNPO団体、民間企業などが 現在が観光面での活用と国内外への価 観光資源であります。寺社関係者には、 したら、 こうした方々との連携がひとつの 寺社は、 お聞かせください。 世界に通じる魅力ある 観光庁及び地方組織で 幅広い関係者と 各地域で地方

高まるインバウンド需要



上賀茂神社 〒 603-8047 京都市北区上賀茂本山 339 Tel. 075-781-0011

世界が注目する伝統と格式に 洗練された美が宿る

さったりすると、

うれしい気持ちに

実際に上賀茂神社で

ら実際に日本の文化を体感しにやっ

古い習慣に感動してくだ

学ぶことができます。

し遠く

どの国にいても日本の文化を

とってこのうえない記念なのだ。

を挙げることは、

異文化の人々に

るところにある。

和装に身を包み神聖な境内で

の多くは、自国のメディアなどで海外から神前式を挙げに来られる

や食のようなアクティビティだけでな 古都・京都が織りなす特色は、景観

世界有数の観光地。

式を行ったカップルについて、こめる乾光孝さんは、海外からのこ

な感想を語った。

特に今はインタ

ネットの時代

める乾光孝さんは、海外人気の高い上賀茂神社。

世界遺産であり海外の観光客から

日本古来の文化や様式を体感で

かけだったという。 昔から日本文化、特に着物に興味 会うことができた。神前式を選ん 式をしたアメリカ人夫婦の式に立 して京都に滞在したことがきっ 新婦が学生時代 交換留学

印象ですね。それどころか、

日本の

式美にあこがれをもっている場合

れる方のほとんどは、

ブライダル会

を通じてたくさんの情報を得て

比較的スムーズに式が進む

知っています。さらにお申し込みさ

分に上賀茂神社や神前式のことを

切って神前式を挙げることに決めた がありました。なので、 結婚式を和装でした 一生で一度 思

することができるのだと乾権禰宜は その親族は、 ら友人たちに宣伝したいと、 京都は世界的にも人気の観光地で い幸せそうな表情を浮かべて 新婦のサブリ 上賀茂神社の神前式費用は 世界遺産を見物すると 京料理を味わ 来日した新郎新婦や ナさんは、 帰国した 花嫁ら お土

> 顕著になっている。8・2%だっ 挙式した人のうち、 国内でも希望者が増加の傾向にある を集める神前式。外国人のみならず がら観光もできると海外からも注 れているようだ。ある調査によれば とのことで、 倍増の結果となった。こうい004年から、10年には14・9 神秘性や文化が見直さ 希望者は増えているの 異文化と触れ合い ムの兆しにつ 神前式の増加は

タルで満喫できるとい はふさしい場所じゃないです にわたって地域に愛されている神社 ける神社という場所が重要だと思 移して執り行うものも多いです。 ンのなかには、ホテルなどに設備を れらを否定するわけではないです 「神前式を含んだウェディングプラ 伝統の作法や文化を体感した 不変の愛を誓うのに、数百 やはり古来からそこにあり続 か

しれない。 与えるものに変わりつつあるの 当たり前のものから新鮮な感動が、私たちの生活が変わること 変わらずにあり続けた

乾権禰宜はこう締めく

神前結婚式を挙げるアメリカ人ご夫婦のサブリナさんとトニーさん



古来から受け継がれてきた洗練 式。雅楽や和装をはじめとする

日本伝統の結婚式である神前

写真提供:ワタベウェディング

された作法や様式は、海外の人 を行ったカップルの一組を取材 なぜ神社で結婚式を行うのかな での結婚式とはどんなものか を訪れた。 数の観光地でもある上賀茂神社 る外国人による神前式を取材す 壁を越え、近年増加の傾向にあ 目を集めているという。 挙式スタイルが、外国人から注 鮮なものである。 にとってはたいへん刺激的で新 インバウンド需要の中、 海外のカップルが夢見る日本 近年、 上賀茂神社で実際に神前式 この日本での神前式の 世界遺産であり京都有 高まる 宗教の

全 国 寺 社

イロシ

愛知・永正寺「良縁・寺カフェ」

ったと考えられる。

とからも、当時は杉山家の持仏堂であ

人と人とのご縁をつなぐ婚活イベントで

紋菊水が当寺の寺紋に使われているこ (永正元年) 杉山主水の開 知県江南市。1504年

ついで善師野福昌寺に移っている。当 酒はなり、永正元年から同五年まで在住、 め、長良崇福寺から当寺に招かれ、開山と 食業の表がなり、永正元年から同五年まで在住、 め、 緑ので、丹羽郡山那に生れ悟渓宗頓八哲の一人 り開臨済禅の大徳、悟渓宗頓八哲の一人 り開

に出会えることを謳っている。

この永正寺が、約3年前から婚活イから臨済宗妙心寺派に属した。

高屋庵と称された永正寺はこの時

ることも多い。加している。定員を超えた申込みがあかれている。定員を超えた申込みがあ超え、多いときは一回に40人以上が参びいる。これまでの開催回数は20回をベント「良縁・寺カフェ」に取り組ん

の人々に参加を促し、お寺での「良いり開かれた婚活の場として、広く地域お寺での安心な出会いを強調し、よることも多い。

リーにして、デザートやお菓子も出す酒は出さないが、ソフトドリンクをフめ、ピザやパスタなどを出したり、お食事には、気軽な感じを出させるた

特に会場として提供する茶所は、など工夫している。

住

はいった。 は20回を めに、この建物(茶所)をつくった! とのこと。サービスにも徹底している。 ながあ 茶所は2004年建設。お客様が来 ないこと。サービスにも徹底している。 ないり組ん 職日く「ソフトクリーム器を入れるた

た時やイベントの時などに使用する。 た時やイベントの時などに使用する。 は、なんと2台! このソフトクリームの器械 は、なんと2台! このソフトクリー は、施餓鬼のときなどに子どもたち にもお出しするとのこと。出来る子に にもお出しするとのこと。出来る子に にもお出しするとのこと。お客様が来

れることにつながっていくとの住職のたときに仏教の教えやお寺が必要とさことが大切なこと。そして、何かあっまず、子どもの頃から習慣化される

出会いの場がを提供 W. COLD 伴侶こ 席替えの合図には鐘を使用。「お寺らしい」と好評だ。

考え。

婚活イベントは、1対1ではなく、 多対多で向かい合ってお話をするコン 多対多で向かい合ってお話をするコン がなく、隣を巻き込んだ自然な会話が がなく、隣を巻き込んだ自然な会話が 発生しやすい。最後には、自分が気に 発生しやすい。最後には、自分が気に 発生しやすい。最後には、自分が気に のった相手二人に連絡先を渡すことが できる。一人だけでない点もおもしろ い。この気軽さが、このイベントを長 く続けさせる秘訣のようだ。

る。積極的な広報も大切だ。こうした報や地域の情報誌でも案内を行ってい載せることはもちろん、檀家向けの会開催にあたっては、ホームページに

を加者からは、「気軽に参加できた」を加者からは、「気軽に参加できている。う狙いを実現することができている。う狙いを実現することができている。 とお寺とのご縁を生み出したい」といとがを大きく上回るようにしている。 別別組みにより、 一般の参加者が過取り組みにより、 一般の参加者が過

.代 たどり着いた。 出会った2組のカップルが結婚にまでる。 出会った2組のカップルが結婚にまでい。「良縁・寺カフェ」で

今後の目標は、出会ったご縁を大事今後の目標は、出会ったご縁をを終わらせず、長くつながりを保つことだ。おおけずが表れ者して、あるいは参加者とお寺ががある。

る活性化が実現して行くのである。まって行く。お寺と人のつながりによなって広がり、お寺と人々の交流が深なって広がり、お寺と人のつながりによって、

愛知 知 臨済宗妙心寺派 永正寺

〒 483-8083 愛知県江南市高屋町中屋舗 46 0587-56-2584











〒 975-0036 福島県南相馬市原町区萱浜原ノ山 60 番地

お話をしてくださったのは、北萱浜稲荷 神社のある北萱浜地区代表の林一重さん。 北萱浜稲荷神社修繕プロジェクトに携わ り、尽力した人物のひとり。現在は福島 市内に在住、JAそうま理事・金融共済 専門副委員長を務める。また、地元特産 の深根ネギの栽培にも力を入れている。 JAそうまの特産品も購入できるホーム ページはコチラ! ⇒『JAそうま』 http://www.ja-soma.or.jp/



き始めた修繕工事。20.

トや新聞で寄付を募り、動

寺社の復興の原動力を探る

うち47人の方が亡くなった。が全壊し、約400人の住民の

この大災害で平地にあったに

波に襲われた。半数以上の住宅

ところにあり、高さ約10㍍の津 北萱浜地区は海から約1 区も例外ではない

かたくさんある。今回訪れた福

あの日か

、南相馬市にある、

福島県・北萱浜稲荷神社

社。「ここを復興のシンボルに に生き残ったのが北萱浜稲荷神 もかかわらず、津波から奇跡的

インター

神社復興への道のり

2011年3月11日に発生した東日本大震災から早4年。 地震、津波で損壊した神社を修繕し、復興の象徴に

合って決めました。神社を直すしよう、と地区のみんなと話し 区の避難解除指示がでて、早朝 がれきで埋めつくされていま 生活を送っていました。その翌 るしかありませんでした。でも、 ための資金は、自分たちで集め そして北萱浜地区のコミュニ はみんな気持ちの踏ん切りがつ 家を流された人……このままで 事に残っていたけれど、周り 神社の屋根と柱、 たのが、この北萱浜稲荷神社 で行方不明者の捜索をする日々 家族、親族を亡くした人や そのとき集合場所にして -の場として、神社を修繕 慰霊碑もつくりました。 そこでまず直したのが 避難所を転々とする

なで心から喜びましたね。私を 「神社が完成したときは、 -4年4月に神社の修繕〒 トや仮設住宅

このあたりのほとんどの人が

全国からの支援を受 切に保管されていた。そうして もに届いたメッセージなどが大 援をいただくことができま 新聞にも掲載してもらい、 た新聞の切り抜きや、 た林さん。その中には掲載さ かることができたんです」 から100人以上の方々にご支 な状況で地区住民から修繕費を で友人の熊谷航さんに相談を 一冊のファイルを見せて そこにこの住民で積み立て やっと神社の修繕に取り たぶんなどを合わせたお ということに。その ネットで寄付を募 寄付とと

思いますね。ほかにも被災され で、早く復興することを願って 勢ではなく、みんなで力を合わ 始まりました。だれかが動いて 浜神楽愛好会が伝統舞踊の天狗 期的に集まる場所として機能。 た神社やお寺もたくさんあるの 地区の住民でじっくり話し合 地区住民で話し合いをして決め 私たちの地区では、 の舞を披露するなどしてにぎ また神社の行事などでは、 くれるだろう、 てきました。この復興のために バラのところに住んでいるけれ して、計画を立てることから 神社に併設した集会所が定 いますよ。今に至るまで、 という待ちの姿 何でも必ず

野状態のまま。 のあたり一帯が住宅でいっぱに住む人がほとんど。以前は だったけど、今はほとんどが荒 地区住民はバラ

寺社が地域社会との絆を深めるためのヒントを探った。昨今、本堂や境内などの寺社スペースが地域の人々の新たなコミュニケ ションの舞台になっている

当前結婚式

寺社の挙式ブ ム到来で注目される寺院の仏前式

て尋ねてみた。

いるが、 6 0 でまだまだ増える可能性を秘めた挙 教系寺院の数を考えれば、 式スタイ 0 لح ならではの教えから、 さ 全国に7万5000 来世でも縁が結ばれるとい 組程度の夫婦が挙式をして の前で報告し、 郎新婦がふたりの縁を仏様 んる仏前 式。 結婚すると 年間で PR次第 縁起も ある仏

田亨宣さんに、建つ「廬山寺」 「廬山寺」 んに、仏前式のあり方につ山寺」の執事長を務める町、紫式部が暮らした場所に

> を得て、 寺と疎遠になった方々に親近感を抱いて 開かれた場所でなくてはいけませ は人の一生の節々に関わりを持ち、 もらうためにも、仏前式を告知できれば 「廬山寺は、 仏前式が好評です。 紫式部ゆかりの地というこ

式の需要はさらに高まり、お寺のあり も変化していくのかもしれない。 多くのお寺がそれぞ

護施設などの福祉事業ま

したが、

全国各地

会に出る若者に住職が説法を

セミナ

の合間にこれから社

には数多くの活用法も生

の特色を打ち出すことができれば、 と思っています」 その言葉通り、 文学ファンの女性などの支持

常に お寺 お

紫式部が暮らした場所として、文学ファンの女 性に人気の廬山寺。仏前式の際に必要な道具もそ ろえられ、式が執り行われる日にはお花も用意す るなど、夫婦をサポートする。また、2010年に は同志社女子大学のゼミが行った「Genji Wedding」の会場としても貸し出された。



高齢者介護施設

高齢化社会を先取りした福祉活動で社会貢献

もできることではない。

ただし、

松浦さ

う理由は、 るためだという。 うことは、意外な事実かもしれない。 壬生寺。これだけの規模で福祉事業を行 介護付き有料老人ホ 9 5 このお寺本来のモッ -年に特別養護老 ムや保育所を運営して 訪れる「壬生寺」。日本史にく、老若男女を問わず観光に 0年に保育施設を開設後、 選組が屯所を構えた場所に近 「庶民大衆の助けになる」 人にも知られるこのお寺が、 ムも設立した -を体現す いるとい

助していただき、 や日本自転車振興会などから、 別や世代を問わずに親しまれる場所であ まざまな困難がありま 集めに至るまで、 るべき寺院の役割を果たすため、 までは、並々ならぬ苦労があったと 施設「壬生老人ホー 「市の設置許可の受諾にはじまり、 取材に応じてくれたのは、 社会福祉法人として運営されるこの 開業することができま 施設の立ち上げにはさ ム」。その開設に至る 松浦俊海住 資金を援 資金

に役立つ場所となっている。 り「ゆりかごから墓場まで」。 ン敷地内には保育園もあり、 人の一 文字通

もちろん、ここまでの規模での福祉活 容易なことではなく どのお寺で

せる場を提供するのもお寺の今後の役割 例だろう。地域の人たちが安心して暮ら 貢献を念頭に、 使命」という言葉の通り、 なにを成すかを常に考えるのが、 んが語った「大事なのは、 スペース活用が成功した 地域社会への 大衆のために お寺の



壬生寺

〒 604-8821 京都市中京区坊城仏光寺北入 Tel. 075-841-3381

1980年設立の社会福祉法人。常時50名 の長期入所をはじめ定員4名のショート ステイにも対応可能となっている。さらに 介護認定者を対象に、リフト付きのバスで 自宅とセンターの送迎をするデイサービス (定員28名)や介護認定者を持つ家族の ために、一時的に預かるショートスティ(定 員4名)、居宅介護支援事業所なども併設 することで、幅広く高齢者の在宅介護やサ ポートを行っている。

施設内にはレクリエーションなどの設備 も充実。さらに同じ敷地内には保育園もあ り、都心の観光地ということもあって、毎日 にぎやかな暮らしが提供されている。



天台圓淨宗 大本山 廬山寺

〒 602-0852 京都市上京区寺町通り広小路上る 北之辺町 397 Tel. 075-231-0355

来の仏事に興味を持ち、 や学びの場へと趣を変え ら市や県を巻き込んだ養 個人単位の仏前結婚式か まで寺社に縁のなかった は多い。今回の取材では、 寺社と縁が生まれた実例 一部を提供 「気軽に来てもらう」こと へたちに、「知ってもらう」 寺社で開催される各 などの取り組み。 本堂や境内の

きる。 備は利用者側が行うため、 どは必要な機材などの準 まれている。 が増えてきて 行うことで Pなどを利用し、 手軽に実施することがで 寺社にかかる負担はなく けて情報を発信する寺社 これらの企画のほとん さらにSNSやH 広範囲に向

> なものから、 音楽イベント 段寺社に足を運ばない層に魅力を ほしいなどという依頼もあり、 Rする機会にもなる。 AZZコンサ まで、 普

を運ぶきつ 問わず開催される。 高さを取り払い、 企業や自治体を巻き込む大規模 かけにもなっている。 地元のバンドが行う 気軽に寺社に足 寺社の敷居の 規模を

信仰の場から地域交流 ・や企業セミ

> カ地 ・ル域 ・チの ースク・

用。定期的に開催されることが 渡るスク-くなるのも魅力 主に地元の人たちから募集 利用者が自然と馴染み深 ルの開催場所として利

企業セミナ

一般企業に貸

就職案内

や企業説明会などを

都道府県にまたがる周遊ルート形成で地域活性を

全国に観光客を分散し 「地方創生」を実現

国土交通省の 2015 年度の新規事業 である「広域観光周遊ルート形成促進 事業」が国内外で注目を浴びている。 外国人の観光は、東京や京都に偏って いるのが現状だ。この事業では訪日外 国人に、各地方の魅力を伝え、全国に 観光客を分散させるのがねらいだ。地 方に観光客が増えれば、それにともな う雇用も生まれ、安倍政権が進める「地 方創生」にもつながる。

国内外で実績のある 広域での観光周遊ルート

「広域観光周遊ルート」とは、都道府 県をまたがったテーマ性・ストーリー 性のある複数の観光地をつないだ観光 ルートのことだ。現在、全国各地の観 光地が連携し、広域での移動ルートを 企画している。ルートの範囲はさまざ まだが、外国人旅行者の滞在日数(平 均6~7日)を想定したものが多い。

日本国内の先行事例では、中部北陸 9県をつないだ「昇龍道プロジェクト」 がある。東海から北陸地方を龍の形に 見立て、南から熊野古道、伊勢神宮、 名古屋城、白川郷などをめぐり、北上 するルートを提案する。主に中華圏か らの観光客にアピールするこのプロ ジェクトは 2012 (平成 24) ~ 14 (同 26) 年まで、上海、杭州、台北、バ ンコクなどでプロモーションが行わ れ、多くの訪日観光客を獲得した。

13 (同 25) 年の昇龍道 9 県における 外国人宿泊者数は、大幅にアップ。前

国外での例としては、ドイツ「ロマ ンチック街道」があげられる。歴史あ る古城や都市をめぐるルートは、日本 からの観光客に人気だ。

年比で約37%の増加があった。

ルート形成にともなう 各地域での観光への取り組み

事業の進め方としては、ルートの形 成は各地域が企画し、国は認定した ルートの整備を支援する。広域観光周 遊ルートを形成するうえで、地域では それにともなったさまざまな取り組み が必要とされる。たとえば、外国人受 け入れ環境についてだけでも、店舗や 観光地での多言語での表示、免税店の 增強、無料公衆無線 LAN (域内情報 通信網)環境の整備などがあげられる。 また、地域の観光資源を生かした滞在 コンテンツの充実など、ルート形成と 連動した企画も各地で進行中だ。また ルート形成後も、訪日外国人にヒアリ

ングを行うなどして、さらなるブラッ シュアップをはかる。

新たなルートが企画されるなか、寺 社の存在は極めて重要になる。日本の 伝統ある生活様式や、日本人の精神性 が感じられる寺社は、主に欧米の人々 に根強い人気がある。観光スポットと しての神社仏閣はもちろん、宿泊施設 として宿坊を利用するプランも増えて くるだろう。

問題点を解決し 事業のさらなる充実を

が、問題点もある。観光地間を結ぶ交 通網の問題もその一つだ。外国人観光 客に各地方の魅力が伝わっても、移動 の際の交通手段がわからなかったり、 外国人が使いにくいなどの理由で広域 での移動を断念することも多い。観光 庁長官の久保成人氏は、2014年9月 17日の定例会見で、観光地間の移動 の利便性の向上をはかる方針を示し た。久保氏は「(ルートが) 広域にな ればなるほど交通網は重要化する」と 述べている。

=参考=

観光庁ホームページ

Travel vision 2014年9月18日記事

SankeiBiz(サンケイビズ) 2015年1月23日記事 http://www.sankeibiz.jp/

http://www.nikkei.com/

地方に需要を生み出す広域観光周遊ルート形成促進事業

昇龍道プロジェクト

主に中華圏の訪日観光客を対象に、中部北陸9県が設立したプロジェクト。 能登半島を龍の頭に見立て、各観光地をめぐる広域の観光ルートを形成し た。平成 25 年の昇龍道 9 県における外国人宿泊者数は前年比で約 37%の 大幅増となった。(参考:同時期の全国では約27%増)

行政機関・団体・企業が参加

プロジェクトには行政機関のほか、銀行やホテル、旅行会社、百貨店など の企業や団体が参加。中華圏向けの商品の提供を始めるなど、訪日観光客 のためのサービスで商機を得た例も。



今後盛り上がりが期待される事業だ

日本経済新聞Web刊 2012年6月27日記事



人以上の 本堂で車座 年 - 々参加者 の相乗効 \mathcal{O}

法<mark>事以外で使うことのなかった部屋に、参加者が本を持ち</mark>

次回一

る

の

縁をつむい

ことが嬉し

うになっ

る機会が増

私

人を繋げるプロジェク

お寺の

まちラ

みんなでつくる図書館が地域の人気スポッ

トに

東海道四

長照山 陽運寺

東京都新宿区左門町 18 番地 TEL. 03-3351-4812

まちライブラリーを毎月1日に取り入れたことに よって、定期的に参拝を兼ねてお寺に来るリピー ターがグッと増えたよう。同日開催している行事、 「お岩様開運祈願祭の約8割は女性の方が参加し、 毎回定員35人以上の人が集まる人気の行事になっ

そもそも、まちライブラリーとは、2008年に礒 井純充氏が自身の蔵書 1500 冊を使って、ビルの 一室でスタートさせた活動。どなたでも開設が可 能なので、寺社の本堂の一室で気軽に始められる のも魅力的。「まちライブラリー」の内容&開設方 法などはホームページにてチェックが可能だ。

http://machi-library.org/



苔むした門、色あせた木彫りの装飾が見られる。至るところに歴史の残り 香が感じられる古都ホアルーの遺跡である。中国の影響を大きく受けていたことが見受けられる



ビックドン寺は、タムコックの船着き場から約2 *aの洞窟の中にある。神 秘的な佇まいに、心が動かされる。日本では、寺というよりも、神社に似 たものと言えるだろう。 拝観時間は 7:00 ~ 17:00



ビックドン寺は3層に分かれている。二つ目の「中寺」は洞窟の奥の方にあっ て、正に自然の中に溶け込んだ寺とも言える。洞窟が、その神秘性をより



悠久の地にある神秘の寺

あるニンビン史跡は、

その中の

ベトナム初の世界複合遺産で

(Chua Bich Dong) が ー遺跡の南側にビック このベトナムの原点とも言え

口都ホアルー遺跡から、 **何窟寺であるビックドン寺まで**

を舟で巡るボ 景観である。この奇岩のあいだ ことでわかる。これが典型的な 石灰質の奇岩が林立しはじめる らせた位置にあり、 南に向かって2時間ほど車 (Ninh Binh) 省は、 ビックドン寺のあるニンビン ニンビン省内には見どころ ベトナム初の国立公園であ い。ホアル クフオン (Cuc Phuong)、 ー遺跡はもちろ 水田の中に ハノイから -をはじ を走

の地形のことだが、ここは約によって浸食されてできた独特 の岩石で構成された大地が、 な見地からは新しい地形で、 カルスト地形とは、 る旅に出てみるのも一考だ。 カルスト地形」があると聞く。 世界複合遺産として認められ 石灰岩など

ような気がする。

自然環境の

建築を楽しみながら、古寺を巡 ようでもある。さまざまな宗教 も多い。なかでもキ 教会も見られる。寺と合わせ リスト教と縁が深く、 まるで宗教建築見本市 由緒ある寺院 ムソン県は、 数多く

かれ寺を建立した理由がわかる さにただただ圧倒される。 へ足を運ぶこともできる。 大いなる自然の力とその美 正に自然と調和した洞窟寺のな気がする。ビックドン寺 そこで暮らしてき この美しさに 自然が生む独

写真及び資料提供:Sketch Co. Ltd スケッチ有限会社

ビックドン寺 Dam Khe Village, Ninh Hai Commune, Hoa Lu Dist., Ninh Binh

がベトナム歴史上初めて国家統/ Dinh Tien Hoang /丁先皇) ン(Dinh/丁)朝が都を築い 968年にディ

(Dinh Bo Linh/丁部領※

めぐる乱世の時 に、ディン・ボ・

整備や強力な軍事でベトナム国(Tien Le /前黎)朝と共に法都するまで、次のティエンレー (Thang Long' 現ハノイ)に遷

家の礎を築いた場所でもある。

「レーダイハイン祠」内部の柱にある 「長安」の文字

をよく目にする。これは、 ホアルーでは「長安」の文字 ーが中国・唐の都、長安にな ホア

海外の神社・仏閣を紹介

自然と歴史が織りなす

がメインエリアとなる。

ムコックの船着き場から2 1428年にこの地を訪

な美しい景観にひかれて建立!

ホアルーには、

엹寺の中でも3本の指に入る美

ムの洞

産のメインとなるチャンア の人類の生活跡が残る洞窟が 人々の痕跡を訪ねて、

三木和人さん/知人の住職さんの勧め で宮大工の道を歩み出し、「番匠井上」井 上俊仁氏に師事。現在、神社仏閣の建 築・文化財修復・仏壇制作を手掛ける会 社「森の彩」の代表・宮大工を務める。 文化庁重要文化財保存補助事業前期• 後期認定。文化庁新進芸術家育成事業修 了。東日本寺社建築技術保存会正会員。













日本古来の伝統的な木造建築技術を受け継 ぎ、神社仏閣の建築・修繕を行う宮大工。歴 史ある文化財を後世へ伝えるために、欠かせ ない存在である。近年では、東国三社の鹿島 神宮 (茨城県)、香取神宮 (千葉県) の修繕 に携わった、第一線で活躍する注目の職人・ 三木和人さんの作業場を訪ねた。



宮大工の技

伝える

千葉

森の彩

・統建築技能研修に参り・残っているのは日本に業時代、とくに印象に

森の彩

〒 286-0018 千葉県成田市吾妻 2 丁目 2-2-19-405 Tel.0476-29-6605 http://www.kinobunka.ip/

で関わった神社やお寺に参拝 超一流の 新築の場合1 思って ね。 んだことがいろいろな 5年掛かるため、 いる職人もいる。 た期間は約3 この仕事は毎日 から20人選出さ 講師の方は 年半くらい 師匠の下で 規模によ 貴 商

国人観光客の間で注目を集め ている「MATCHA」は、訪日 外国人向けに日本の情報を発 信する WEB マガジン。日本の価値ある 文化を未来に残すために株式会社 Sen の代表、青木優さんが立ち上げた。

スタートからわずか 10ヶ月で、月に 世界 180 ヶ国以上から 60 万ものアクセ スを誇るまでに成長。その秘密は、日本 語、やさしい日本語、英語、韓国語、中 国語簡体字・繁体字、インドネシア語、 タイ語の8言語で展開していることが 挙げられる。

発信する情報は、日本の観光地やイベ ント、商店街やコンビニについてなど。 寺社の情報もその一つだ。一般の観光ガ イドとは一線を画した幅広い情報提供が 特徴。根底にあるのは、もっと日本を好 きになってもらいたいという思いだ。

現在 MATCHA には、いくつかの寺社 に関する記事が掲載されている。初詣や えびす参りについての記事、京都の有名 寺社の記事などのほか、お寺の坐禅会へ の潜入レポートや、女性とデートしてい るような気分で読める「女の子と神社に 行ってみよう!」などユニークな視点の 記事も多い。寺社とは少し違うが、「お 墓参りのやり方」という記事では、先祖 供養の考え方や墓参りの作法などに詳し くふれており、日本人には当たり前の風 習や思想が、外国人には深い関心を持つ て受け入れられているのがよくわかる。 今後は、地方の寺社にもっと興味を持つ てもらえるような企画を検討中だ。

掲載する情報は、ライターが実際に現 地に足を運び、『伝えたい!』と感じた ことが中心。そのためどの記事にも熱意 があり、日本人が読んでも新鮮で面白い。 この調子で寺社に関する記事が増えてい けば、より多くの外国人が、全国の寺社 に足を運んでくれることだろう。

ガジン MATCHA: http://mcha.jp



活

性



03

原於原語神社

野田博明

ダメよ、ダメ しちゃダメニ

烏の足跡、

行うと日月の光が戻った。祭祀をし は天命であると細鳥の織った細絹を た所を迎日と号し県を置いた』 たという。王が帰国を促すも、 その地は慶尚北道浦項市にあり、 わりに送る。絹を祀り祭天儀礼を

国上代の深層に潜る地下水脈とのつ 殊異伝』という説話集に集録されて 現在も迎日湾としてその名を残す 鮮文化の粋が垣間見えると共にわが いる。 この『迎鳥・細鳥』の奇譚は『新羅 ころ編纂された公的書物で、古代朝 280年代) 145年)や『三国遺事』。同書は正史・『三国史記』 を二、三世紀遡る

こか。 精が漂着した日本の小島とは一体ど 紀)に残されている。 そこで、烏の文字を背負う日月の が風土記や日本書紀 (以下: その謎解きを促す「烏の足

ある。 そこに新羅烏という不可思議な項が 「対馬烏ト云フ鳥アリ。 ハシ、

を去り、日本の小島へ行ってしまっ月の精(迎烏・細烏の夫婦)が新羅の光がなくなった。占ってみると日

鮮・新羅国での出来事である。

今を去ること千九百年前の古朝

『新羅の阿達羅王四年、突然、日月

とこのコラムに目を留めてほしい。切ってみせる横町の旦那方もちょい

諸君、はたまた小皺なんざと啖呵を

わからな~い」と首をかしげる若人

もとい、

耽るあなた、

「カラス、

小皺が増えてきたと感慨に老け

Mを知る人生練達の方、目尻

こんな化粧品の

わい」の足跡、

なぜこ

消

話である。 どこか天岩戸の話を想起させる。 の乱行に立腹、

まず風土記に壱岐国逸文がある。

織りをしていた天照大神が素戔嗚尊 天原が闇に閉ざされたあの有名な神 この鳥の一字を持つ夫婦の物語は 天岩窟にこもり、

新羅烏ト云フ。麦ノタネマク時、 キラス。壱岐嶋に鳥アリ。コレヲハ エトリノタクヒ也。何ノ故ニカカラ赤クシテ身ノ毛モ多クハシロシ。ヒ ント云フ。カラスト云フ事は一二カ 麦ヲクラフト云々

対馬には烏につき敢えて抱き合わせ は島名を壱岐には新羅を冠した烏が なっては知るすべもないが、対馬に れた抄文のため前後の文章は今と で採録せねばならぬ深い事情があっ ごとき謎の足跡ではあるが、壱岐・ いたことが案内されている。

群

鎌倉時代の書・「塵袋」に引用さ 寸鉄の

次に『迎烏と細烏』から思いつく

ある。のが新羅の王子・天日槍の渡来譚で 馬の出石で土豪の娘・麻多鳥をめと 来朝し、播磨、近江などを巡り、 日本書紀の垂仁紀三年に天日槍が 定住したとある。

但

いる。 の間に生まれた子の末裔に応神天皇 ことかなわず但馬で妻をめとる。 るが、難波にとどまる妻に再会する 玉 の母・神功皇后が連なると記されて の子たる妻を追い天之日矛が渡海す 古事記の応神紀には、「吾が祖の (日本) へ行かむ」 と去った日神

地争いの神として度々登場する。 また、播磨風土記には天日槍が



照と同義であろう阿麻氏留神社(対 また、高皇産霊は対馬南端の豆酘に 馬市美島町小船越)に祀られて 対馬に顕れた日神(日神命)は、天 いる。 立ちのパ

一ひと韓国の鳥と云へり」という下容郡の条に、「船引山に鵲住めり。

がある。これは編者の隠喩であろ

朝鮮半島と烏を連想させる巧

び寄せた押見宿禰(壱岐県主の祖)献上しそこに祠を建て、壱岐から呼

しそこに祠を建て、

壱岐から呼

朝廷はすぐに山背国の地に神田を

我が月神に奉れ」と託宣する。

なっている。

いる。 迷ったとき、頭八咫烏が大和への先武東征の際に天皇軍が熊野山中で 第を語っておく。鴨が烏に、烏が鴨 導役を果たしたことはよく知られて に七変化という厄介な譚である。

葵祭で著名な賀茂下 の祖となるが、その氏神を祀るのが殿 県主部で、鴨氏ならびに加茂氏 身したもので、 にあずかった。その子孫が葛野主 の孫、鴨建津身命が大鳥に化 まの意と ないまできた。 頭八咫烏は造化三神の一柱・神 大和征伐の論功行賞 上二社である。

が欠損していたところである。 消し去られていたら、この国の成り 果ではないが、「烏の足跡」がもし 最後に、烏にまつわるその後の次 ーツともいえる重要な要素

神

M 鴨と烏の因縁は、 神 に通じ、 さらに前述した KAMOがKA

し、「我が祖高皇産霊、預ひて天地が壱岐を通過した際、月神が憑依が壱岐を通過した際、月神が憑依まず二月条に、任那へ向かう使者

を鎔造せる功有します。民地を以ち

天満神社がその祠の有力な論社と

がないのである。お肌の手入れの効 る事実認識があったとしか考えよう が降臨しても必然な共有化されたあ 同時代の人々には両島に日神、

が祭事を司った。奈良の橿原にある

高御魂神を祠に祀り、代々その子孫とはいる。

れたという謎めいた話が出てくる。 は紀の顕宗紀三年に日神と月神が顕 足跡」をたどってきたが、

わが国に

憑依し、

「磐余の田を以ちて、

我が

に「烏の足跡」を篆刻のように奥深 る天日槍という形を変えた伝誦と共

く刻み込んでいるともいえる。

四月条では、

対馬で日神が使者に

祖高皇産霊に献れ」と神託が下る。

早速に神田十四町を献上、

対馬か

そして、それは、

紀が編纂され

月神

れ込んでゆくことになる。

現在、

同所で祀られている。

 \mathcal{O}

有力な論社とされ、

二柱の神様は

「烏の足跡」と見事に付合するもの

日神という色彩を強くおび

魂

道の要路である対馬・壱岐に鎮座す

ように日神・月神が古神道の伝

るとの叙述は、『新羅殊異伝』の

霊は壱岐市の箱崎八幡神社が式内社

壱岐の月神(天月神命)と高皇産

さて、新羅という視点から「鳥の

応神天皇へ、爾後の天皇の系譜に流 烏神話を構成し、その日神の血統が 太陽と烏を結びつける古代中国の陽 通過することで、

天日槍と烏つまり

の縁の祠である。

追った天日槍は韓国烏のいる播磨を

一連の叙事を総合すると、日神を

尾大社の摂社であるが、松尾山南麓

に鎮まる神寂びた月読神社こそがそ

ある高御魂神社に鎮まって

いる。

ある式内社・多久頭魂神社の境内に

に祀らせたとある。京都・嵐山の松

みな説話の配置となっている。

陽烏神話に結びついたもの、 たといった浅慮はするが、 掌にあり八咫烏の先導役を連想させ 主殿として燭火で宮中を案内する職 くは分からない 鴨氏が

祀られてきて 奈良県宇陀市の八咫烏神社で大切に 本紀」慶雲二年に創建の記載がある 八咫烏そのものも、「続日 いる。

、烏と鴨は渾然一体となり、まわが国の悠久の時の流れのなか

日本人の心の中でいまもひそやかにた、八咫烏そのままの姿でわれわれ 生き続けている。 そんな鳥と鴨が息づく賀茂下

十月に上賀茂神社において修理完成 遷宮がある。本年四月に下鴨神社、社には二十一年ごとに行われる式年 宮が斎行される。 なった本殿に神様がうつられる正遷

1 松尾大社は渡来系氏族の秦氏との関係が深く、酒の様として信仰されている 2 月神の託宣で献上した神田あろうか松尾大社に残される神饌田 3 松尾山南麓に鎖る月読神社 4 対馬市美島町小船越に建つ阿麻氐留神社 る月読神社 4 対馬市美島町小船越に建つ阿麻氏留神社 居の扁額 5 対馬市厳原町豆酸の多久頭魂神社境内にあ 式内社・高御魂神社 6 葵祭・社頭の儀 斎王代の参 7 下鴨神社(正式名:賀茂御祖神社)の二之鳥居と枝





守護の寺院として有名で、 人々に親しまれている。 まき。御本尊には、十一 ・ ました下沢山遍照院 清 ・ 基した下沢山遍照院 清 ・ 町時代に 宥法し人が開 菩薩を祭る。子育て・安産 地域の

の白鳥観音像。優しく微笑みかけて 行くと出迎えて 小道に入り、 幹線道路・国道51号線からひとつ てくれるのが、こちら寺院に向かって進んで

> ばして飛び続ける白鳥の翼に自らの 約3・7 ㍍。構図は地上に舞い降り つ。晴れた日には青空が背景に広が ズ製の像は太平洋を望む高台に建 た白鳥を右手に招き、左手は空に伸 り美しさが増す。台座からの高さは、 いるような表情が印象的な、ブロン

位置を示している。 としても有名な北村西望に師事し 長崎県の「平和祈念像」の制作者

> 作・寄付したもの 意で遍照院 清泉寺のために像を制 像の創作を決意。1987年にご厚 ていたこの地にほれ込み、白鳥観音 巡るなかで、昔白鳥村と名のつい ん・早苗さん御夫婦が、全国各地をた、僧侶であり彫刻家の橋本活道さ 僧侶であり彫刻家の橋本活道さ

以来の先祖の霊や戦没者の霊、すべ 「翼よ、母の胸に」をテーマに、先史

ての生命あるものの霊を安らかに、

てくれることだろう。

日本大震災で、

そこに立ち続ける白鳥観音像は、 れからも人々をやさしく見守り続け いたそう。約27年間変わらない姿で また記憶に新しい20 土台は崩れて 1年の東 しまっ

平和と繁栄を願う場所になれば、という祈り。そして、現在と未来 たものの像はほとんど無傷で残って いう強い思いが込められている。 そして、現在と未来の

北村西望の愛弟子が制作 観 音

〒 311-2113 茨城県鉾田市上幡木 1592 TEL. 0291-39-2479





伝』の舞台としても有名だ。 鹿島神宮は、東国三社のひとつであ 鹿島神宮が創建されたのは、 NHKで放送された『塚原ト 神様として名高い、武甕の上本建国に挺身し、武道の 槌 大神を御祭神とする神様として名高い、武甕が 日本

即位した紀元前660年。 の初代天皇とされている神武天皇が

んな由緒ある神社に紹介してい

様・武甕槌大神が、送くられたものと推定。

に記録があり、約1300年前につ

様 •

道中で窮地に 鹿島神宮の神

附刀唐櫃。なんと、全長2・1次もいる直刀(金銅黒漆平文拵・いる直刀(金銅黒漆平文拵・ただいたのは、国宝にも指定されて ある日本最大級の大きさだ。 この直刀について奈良時代初期か

分)を記した地誌「常陸国風土記」 ら中期の常陸国(現、 茨城県の大部

う逸話に沿って、後世に伝えるための神武天皇)に剣を与え、救ったとい だが、戦後奇跡的に発見され、 収令により、国に没収されて 収蔵されていたが、 につくられたものと言われている。 長きにわたり、鹿島神宮の本殿に

立たされた神倭伊波礼琵古命(後

神宮に舞い戻ってきた、 があるのもすごい。 戦時中の金属回 というエピ しまう。 鹿島

工場がある理由のひとつに、この直市に、鉄鋼産業の中核を担っている 刀が関係している、 また、鹿島神宮がある茨城県鹿嶋

という話も。

や長さを体感できる実物大のレプリ 力も展示しており、観光客に人気だ。 拝観料: 大人¥300、中学生以下 り、一般公開もしている(9 現在は宝物館に収蔵展示されてお 100)。実際に手に取って重量 16時

TEL. 0299-82-1209

〒 314-0031 茨城県鹿嶋市宮中 2306-1

鹿島神宮 霞ヶ浦

一般社団法人 全国寺社観光協会事務局

岡本 恵

編集主幹

前田隆義

デザイン

タダノキンショウ

編集

井上朋紀

梶谷友美

粉木こなつ 石田康二

企画構成

制作谁行

寺社 NOW 編集部

一般社団法人 全国寺社観光協会事務局

株式会社関西マガジン放送局

大阪府大阪市北区東天満 1 丁目 11 番 13 号 AXIS 南森町ビル 1103 号 Tel: 06-6360-9838 Fax: 06-6360-9848

寺社NOW3月号

第1巻第3号 平成27年3月発行

本誌の表紙、記事、写真、イラストはすべて 本紙の許諾なしに複写(コピー)したり、印刷物やインターネットのWEBサイト、メー ル等に転載したりすることは違法となります

美しい所作に 尊敬の念をおぼえます

私はお寺のご住職に知り合いが多いのです が、ご先祖の供養について教えてもらったり、 色々と日頃からお世話になっていますね。実家 でも婚家でもご先祖を大事にしていますが、法 事は家族だけではできません。お寺やご住職の おかげで、心穏やかに過ごせるんだと感謝して います。神主さんは、我々の願いを神様に伝え てくれる方。将来の指針が欲しいときには、神 社にお参りしています。ご住職も神主さんも「す ごいなぁ」と感じるのは、当たり前のように長 時間正座しておられるところ。長年の修行の賜 物なんだろうなと思います。佇まいや普段の仕 草にも威厳と品があるというか……。一日で身 につくものではないのでしょうね。



三久保真由美さん (49)

日本古来の生き方は ミステリアスで魅力的!

私は今スウェーデンに住んでいますが、一年 半の間、日本に住んでいたことがあります。そ のとき何度か日本の寺社を訪れました。特に印 象に残っているのは、高野山のお寺と京都の神 社です。高野山では日本語学校の友人たちと宿 坊に泊まりました。そこで坐禅を教えてくれた 住職やお坊さんはとても謙虚で親切。シンプル な生き方に満足しているように見えました。修 行はとても厳しいと聞くけど、彼らは幸せそう だったし、そんなに辛いとは思っていないん じゃないかな? 京都で会った神主は、とても ミステリアスな魅力がありました。お祓いの動 作は不思議だけど美しいですね。住職も神主も、 日本古来の生き方や価値観を大事にしていてす ばらしいと思います。



クリスティン・ローエナーヴォールさん (29)

さまざまな年代と国籍の人に 聞いてみました。







「住職さんと神主さんについて どう思いますか?

住職も神主も地域に なくてはならない存在

神主は神様と私たちの橋渡しをしてくれる人 というイメージ。たとえば神社での結婚式は、 まさに神様と人間が繋がる神聖な儀式という感 じがします。神主を通じて、参列者は神様を感 じることができます。一方、住職は亡くなった 方を弔い見守ってくれる人であり、残された遺 族の悲しみを和らげてくれる人。結婚式とお葬 式。どちらも私たちの社会になくてはならない ものです。他にも神社やお寺は人々が集まる場 所でもありますよね。子どもの頃、近所のお寺 にお正月の餅つきに行ったのを覚えています。 住職は子どもにとって先生みたいな人でした。 神主も住職も、地域に根付いた精神的なリー ダーというか、頼りになる存在だと思います。



横山雄司さん (44)

海の神、山の神に よろしく伝えてください!

私は神社とお寺の違いもあまりよく知らない ので、住職と神主の違いもぼんやりとしかわか りません。でも、神様とかあの世とか、科学で は証明できない世界があるのは信じています。 アウトドアが趣味で、よく海や山でキャンプを するんですが、そんなとき、自然の中で大きな 存在を感じます。住職や神主は、きっとそんな 存在に近い人たちじゃないかと思います。どち らも、早寝早起き、規則正しい生活をしていま すよね。私もキャンプをやっていると夜明けに 起きて夜すぐ寝たりするんですが、そういう生 活って、人間の持つ古くからの力を呼び起こす 気がします。だから住職も神主も優しくてしっ かりしているのかな?



並木聡子さん(31)

トレンドNow

今話題のトレンドの波は寺社界にもジワジワ押し寄せています!





フィギュア御守は現役生向けと浪人生向けの2種。どちらも神々しい大仏をイメージし た光り輝く金色を纏い、桐箱入りという重厚感ある仕上がりです。













3Dプリンターで作製!合格祈願付き 「東大生3Dフィギュアお守り」

登場してからあっという間に各分野に広まった3Dプリンター。 寺社でも活用するところが増えてきた。東京大学の赤門の前にある 浄土宗のお寺・和順山歓喜院法真寺(東京都文京区本郷)もその ひとつ。明治時代には境内に学生寮があり、明治天皇から銀時計 を授与される優等生が続出したという。その逸話から、別名「銀 時計寮」とも呼ばれる。この法真寺が3Dプリンターを使って、受 験生の合格を祈願し「東大生の金色3Dフィギュア」を作製した。

ターゲットは、受験合格の祈願をする受験生。センター試験前日 までの期間に東京大学合格御祈願の法要を行い、予約していた受 験生に授与した。このフィギュアのお守りは来年以降も継続すると いうことだ。御祈願料は「ご縁」「合格」にちなんで5555円。全 額が日本ユニセフ協会に寄付され教育支援などに役立てられると

最近は、スキャナーを内蔵した3Dプリンターも出ているので、 粘土などで見本を作って使えば、オリジナルのお守りを作るのもそ う難しくはないだろう。高価なイメージがある3Dプリンターだが、 最近では廉価なものも出回り、一般ユーザーにも手が届きやすく なった。時流に乗って、3Dプリンターを寺社の活性化に生かして

寺社と映像のコラボが話題 進化するプロジェクションマッピング

実物(リアル)と映像(バーチャル)がシンクロし、幻想的な世 界を作り出すプロジェクションマッピング。建物など立体物に映像 を映し出すイベントが各地で人気だ。

東京ディズニーランドのシンデレラ城や大阪城のプロジェクショ ンマッピングは、大きな話題を呼び、テレビや雑誌で見た人も多 いだろう。北海道・星野リゾートでは自然の雲に映像を映し出すイ ベントも開催されるなど、投影する対象もどんどん広がっている。 寺社でのプロジェクションマッピングの事例も増えつつあり、新し い観光の可能性を切り開いている。東京都・円融寺で3年前から 大みそかに行われるプロジェクションマッピングもその一つだ。国 指定重要文化財の釈迦堂に、四季や歴史をモチーフにした美しい 映像が投影され、新しい暮れの風物詩となっている。

また、栃木県では世界遺産に登録されている日光東照宮、二荒 山神社、輪王寺をライトアップする「ライトアップ日光 2014」が開 催され、東照宮の石鳥居にプロジェクションマッピングが投影され た。日本に登場してまだ日が浅いプロジェクションマッピングだが、 その勢いはまだまだ衰える気配はなさそうだ。







【情報提供】一般財団法人 プロジェクションマッピング協会 http://www.projection-mapping.ip 〒 100-0013 千代田区霞ヶ関 3-6-15 霞ヶ関 MH タワーズ 6F TEL: 03-6205-7541





台湾観光局 http://jp.taiwan.net.tw/



- 台湾観光協会 ●東京事務所 〒105-0003 東京都港区西新橋1-5-8 川手ビル3階 TEL.03-3501-3591 FAX.03-3501-3586
 - ●大阪事務所 〒530-0047 大阪市北区西天満4-14-3 リゾートトラスト御堂筋ビル6階 TEL.06-6316-7491 FAX 06-6316-7398